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«La energía del arte no pasa por el cerebro»
ARIS MORENO
Día 10/02/2013

En su currículo profesional figura lo siguiente: actor, presentador, guionista de televisión, guionista de cine,

autor teatral, director de teatro, productor, candidato al Goya 2009, Biznaga de Plata en el Festival de

Málaga 2010, premio Hola como mejor director en Nueva York y nominado a los premios ACE, también en

la ciudad estadounidense, por «El pez gordo».

-Perdone: presenta usted un claro cuadro de hiperactividad.

-Hay artistas que además pintan o tocan instrumentos. Yo siempre me he enfocado en contar historias y

conseguir que el público se emocione y pueda reír, llorar o pensar. Soy un cuentista.

-¿Y qué historias le gusta contar?

-Las que tengan que ver con la vida. Y la vida tiene que ver con todo. Hay momentos dramáticos, cómicos,

de reflexión, momentos duros y momentos dulces. No tengo una sola obsesión que contar.

-Tiene, por tanto, muchas obsesiones.

-Sí, muchas. Pero ninguna lo bastante gorda como para que contamine mi carrera.

No tiene antecedentes familiares artísticos Juan Carlos Rubio (Montilla, 1967). No, si no damos por bueno

el de su madre, peluquera de profesión, que recurrentemente decía con sorna: «Yo soy artista». Sin razón

aparente, a Juan Carlos Rubio se le despertó el impulso artístico desde muy niño y ya en el colegio escribía

sus propias obras, las dirigía y las interpretaba. Sus padres emigraron a Madrid cuando tenía cuatro años y

con 14 se matriculó en una escuela de teatro de Alcorcón. En tercero de BUP se levantó una mañana y le

dijo a su padre: «Quiero ser actor». Y su progenitor no movió un dedo para oponerse. Se matriculó en Arte

Dramático y desde entonces no ha hecho sino navegar por el océano artístico que siempre quiso. Con gran

éxito, por cierto.

-¿En qué traje creativo se encuentra más cómodo?

-En el de productor no. La sombra del productor siempre ha estado machacada, aunque sea algo

imprescindible. Dirigir es precioso. Y no tiene la angustia creativa que me produce escribir.

-Sufre escribiendo.

-Sí, porque no hay límites. Los impone tu propia imaginación. Cuando diriges sí hay límites. El texto es de

uno, la producción de otro, están los actores, y me siento muy protegido. Pero como autor, te sientes tú
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solo.

-¿Para ser productor hay que ser un suicida?

-No. Hay que ser sensato. Una palabra que parece ir en contra del mundo del espectáculo. Si eres un

suicida tu primera producción puede ser la última.

-Hoy producir es una actividad de alto riesgo.

-En este país, ¿qué no es de alto riesgo últimamente?

-La crisis está en el ADN del teatro.

-Cuando empecé a estudiar ya se hablaba de la crisis del teatro. Pero es un enfermo que nunca se va a

morir. Ahora se está riendo del cine: porque no te lo puedes descargar.

-¿Le sigue dando vértigo el estreno?

-Ya me dirá usted. Es el momento en que enfrentas el trabajo de meses, o años, al público. Yo hago teatro

para el público. Busco comunicar. Y si el público no recibe lo que yo les cuento es que me he equivocado en

algo.

-¿Y se siente entendido?

-Creo que he tenido la suerte de conectar muchas veces con el público.

-Para Nuria Espert, el teatro es placer, fatiga y, a veces, desconcierto. ¿Para usted qué es?

-Si Nuria Espert opina yo debo callar. Y aplaudir. Para mí, el teatro es vida. Tiene algo de inmediato, de

palpable, de real, que lo convierte en irrepetible. -¿Qué encuentra en el escenario que no encuentre

fuera de él?

-Mi vida personal me da más que mi vida en el escenario. Soy uno de esos seres que cree en la felicidad. Soy

completamente feliz. Eso no quiere decir que no tenga momentos en los que esté triste. El escenario me

aporta mucho pero no suple nada. Soy un gran vividor.

-¿Y cuál es su receta de la felicidad?

-Disfrutar cada minuto que vives como si fuera el último.

-¿La vida es lo que ocurre mientras haces planes?

-Sí. Esa función la escribí para contar todo esto. Hay que tener sueños, te ayudan cada día a levantarte,

pero no debes estar hipotecado por ellos. Si no te gusta lo que tienes, cambia tus circunstancias. Vive con

sueños pero no con hipotecas.

-¿Se siente libre?
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-Depende para qué.

-Como creador.

-Me siento limitado por lo que todo el mundo: por el tema económico. Si Hitchcock tuvo problemas en

financiar «Psicosis» imagine el resto. Yo sí me siento libre, dueño y responsable de mis decisiones. Puedo

dejar esto e irme a criar gallinas.

-¿Le ha tentado?

-Jamás. A mí las gallinas me gustan para verlas un ratito. Prefiero las ciudades y las personas. Me molesta

el ruido. Y los andaluces somos muy ruidosos.

-¿Se siente andaluz?

-Me siento andaluz porque ésta es mi tierra. Este es el sonido que yo he mamado desde pequeño. Pero

cuando te mueves por todo el mundo, me siento un ser humano. Odio el nacionalismo. Ha traído las cosas

más terribles de la historia. Las banderas no me gustan.

-¿Qué es ser andaluz?

-No lo sé. Sí sé que conozco muchos andaluces que son gente alegre. Tienen alegría de vivir. Ese gusto por

los placeres. Espero que no se pierda a pesar de todo el chaparrón.

-¿En qué espejo se mira?

-En el de los camerinos (risas). He conocido a artistas maravillosos pero no voy a nombrar a ninguno.

-En «100m2» una de las protagonistas dice: «Ahora, siempre ahora». ¿No cree en el futuro?

-Sí creo en el futuro. Yo no me quiero morir nunca. Pero me queda vivir el ahora. Si yo no soy feliz cada día

haciendo lo que hago la vida es una mierda.

-Usted ha declarado: «Mi vida es una comedia con tintes de drama». ¿De qué nos salva el

sentido del humor?

-De todo. Si eres capaz de reírte hasta en los peores momentos te sentirás mucho mejor. Hay vidas muy

marcadas por el drama: gente con problemas de salud, familias sin un techo donde vivir. Eso es un drama.

Lo mío no es un drama. He perdido a seres muy queridos pero el tono vital de mi vida sigue siendo una

comedia.

-Díganos para qué sirve el arte.

-Para encontrarnos con lo mejor del ser humano. Nos saca una energía que no pasa siquiera con el cerebro

y nos hace entender un mundo más hermoso.

-¿Peligra la cultura?
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-Si los gobernantes no creen que la cultura es importante peligra. Necesitamos apoyo para dos cosas: para

facilitar que podamos crear y para informar a los ciudadanos. Tenemos que aspirar a algo más que a comer

y a dormir.

-Alguien dijo que en España se protegen todos los derechos de propiedad menos la

intelectual.

-Somos un sector desprotegido. Toda la piratería y las descargas son un robo aunque lo justifiques como

quieras.

-¿La cultura subvencionada es cultura?

-La cultura es cultura. Prefiero que el Gobierno se gaste dinero en subvencionar películas que en comprar

tanques.

-En Córdoba, ¿nadie es profeta en su tierra?

-Yo me siento muy bien tratado y el Gran Teatro se ha convertido en mi casa. Pero cuando estuve en

noviembre con un estreno no me sentí bien. Coincidió con «La bella y la bestia» y me pareció mal que

hubiese mediáticamente más revuelo con una producción norteamericana que con una local. A veces

barremos poco para nosotros.

-Se sintió contraprogramado.

-Pero no por el Gran Teatro. Yo ya sabía la fecha. Sentí que hay más interés mediático por lo otro.

-Si mira Córdoba desde Madrid, ¿qué ve?

-Una ciudad muy habitable, que ha sabido adaptarse al siglo XXI sin perder su esencia.

-Por cierto, para Juan Carlos Rubio parece no haber crisis.

-Tengo suerte y me siguen llamando. Yo tengo mi carrera hecha pero hay una generación que es una

lástima. ¿Qué hace esa gente?

-¿Por dónde hay que empezar?

-Los gobernantes están preparados para eso. A nivel particular debemos seguir apoyándonos y ser

honestos. Lo malo de la corrupción es que es el espejo donde nos miramos y decimos: «Los primeros que

roban son ellos». Esa coartada es terrorífica. Como cunda el desánimo nos vamos a la mierda.

-A río revuelto ganancia de populistas.

-Ése es el problema. Por favor, que la justicia actúe. No puede ser que esta gente se vaya de rositas.

Compartir
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